

DILUCIDACIONES HISTÓRICO-GENEALÓGICAS SOBRE FERNANDO VALERIO

POR EDWIN ESPINAL HERNÁNDEZ (IDG)

La mayoría de los historiadores se copian unos a otros, sin hacer críticas severas y responsables a los que les precedieron en sus publicaciones. Siguen repitiendo fantasías que colorean la historia, pero que no le dan seriedad y verdad, presentando como verdades irrefutables noticias distorsionadas. Olvidan que la historia se escribe documentalmente, que es necesario acudir a la fuente primigenia de los datos que son los documentos.

En el caso de la figura del general Fernando Valerio, héroe de la batalla de Santiago del 30 de marzo de 1844, observamos que los historiadores que abordan su biografía ofrecen datos distintos y contrastantes con la realidad en cuanto a su lugar de origen, segundo apellido y fechas de nacimiento y muerte.

Joaquín Priego por ejemplo, lo llama Fernando Valerio López «nacido en Sabana Iglesia en 1801, hijo legítimo de Narciso Valerio y Manuela López»; añade que murió envenenado el 14 de agosto de 1862 (Suplemento Dominical de EL Nacional, 4 de Agosto de 1974, p. 9).

Por el estudio de dos documentos fundamentales sobre su persona, comprobaremos que Priego y la generalidad de sus biógrafos no están en lo cierto. El primero de ellos es su expediente de consanguinidad y el segundo su hoja militar de servicios.

1.- No nació en Sabana Iglesia sino en Santiago. Petronila Suriel, su prometida era nieta de una prima hermana de su madre. Este parentesco hacía necesario la obtención de una dispensa eclesiástica para poder celebrar su matrimonio. A este fin debían interrogarse varias personas que testimoniaran la veracidad de este vínculo. En tal virtud, dirigió una solicitud al presbítero Domingo Antonio Solano, Cura y Vicario Foráneo de Santiago, la cual inicia así: «Fernando Valerio, natural y vecino de esta ciudad»

Esto demuestra claramente su origen santiaguero. A decir que era «natural» estaba significando que nació en Santiago. El hecho de que hombres provenientes de Sabana Iglesia (los «andulleros») integraran la compañía que como Capitán de Guardia Cívica dirigió el 30 de marzo de 1844 puede ser la razón que da pie para fijar -erradamente- su nacimiento en la comunidad serrana.

2.- Su segundo apellido es Gil, no López. En el documento antes citado solicita que se le sea preguntado a los testigos «si saben que soy hijo legítimo de Narciso Valerio y Elena Gil?».

Valerio presentó a su progenitora como testigo y ante la primera pregunta hecha conata que «aunque madre del pretendido, no por eso faltará a la verdad del juramento que tiene dado».

Interrogado el propio Valerio sobre «quiénes son sus padres», declaró: «hijo legítimo del Ciudo. Narciso Valerio y la ciudadana Elena Gil».

Corroborar todo eso su hoja militar, encabezada así: «Relación certificada de los empleos, servicios y comisiones que ha desempeñado el General de división del Ejército Dominicano Don Fernando Valerio Gil».

3.- Nació entre 1806 y 1807, no en el 1801. En la certificación de la relación de sus servicios militares, el general José Hungría consigna que a la fecha de expedir la misma (21 de diciembre de 1861) contaba con 55 años, lo que hace suponer que nació en 1806.

(Evidentemente que la edad que figura en el documento en que se solicita sea «comprendido en la clasificación ordenada por el Excmo. Señor Capitán General de la Isla de Cuba», fechada el 20 de enero de 1862, o sea, 54 años, es errada, pues en el documento del año anterior figura como 55).

Pero en el interrogatorio que le fue practicado en ocasión de instrumentar su expediente de consanguinidad el 14 de

agosto de 1827 declaró tener 20 años, por lo que debió haber nacido en 1807.



FERNANDO VALERIO

Nos parece más probable que naciera en esta última fecha, ya que su declaración personal es más creíble por haber sido hecha en una época más apropiada para tener presente en su memoria su verdadera edad.

4.- Murió el 2 de noviembre de 1862 y no el 14 de agosto de ese año. Este punto no amerita mayores exégesis. En la comunicación que dirige el general Felipe Rivero a la Capitanía General de Santo Domingo el 15 de noviembre de 1862 se lee: «El día 2 del actual ha fallecido el General de las Reservas Provinciales de esta Isla Don Fernando Valerio, comandante Militar de Guayubín; y tengo el honor de participarlo a V. E. para su conocimiento. -Dios....Santo Domingo, 15 de noviembre, 1862».

Corroborado dicho documento la siguiente nota necrológica aparecida en «La Razón» de Santo Domingo el 16 de noviembre de 1862: «El día 2 del corriente falleció en Guayubín el General de las Reservas provinciales Don Fernando Valerio. Tan buen patriota como pundonoroso y honrado, este militar era uno de los dominicanos que más honor hacen a su país, por el cual había derramado el General Valerio su sangre en diferentes ocasiones. Peleó con singular bizarría en los combates de Santiago y de Jácuba, el 30 de marzo de 1844 y 24 de enero de 1859. Ejerció el mando superior de las fronteras del Noroeste hasta 60, y estuvo encargado hasta fines del 61 del gobierno de la provincia de Santiago, donde era universalmente querido por sus distinguidas prendas.

Ha muerto en una modesta pobreza y esto basta a su elogio».

En todo discernimiento hay un bisturí afilado que separa, enjuicia, analiza la evidencia, al tiempo que la pondera. Pero discernir, actividad clave en todo estudioso de la historia, falta en muchos historiadores dominicanos. Y creemos haberlo demostrado con este trabajo.

ADENDUM

GENEALOGÍA DEL GENERAL FERNANDO VALERIO

El General Fernando Valerio era hijo legítimo de Narciso Valerio y Elena Gil. Tuvo un hermano llamado Manuel.

Casó con Petronila Suriel, su consanguínea, hija legítima de Pablo Suriel y Manuela Fernández y fallecida en Santiago el 21 de enero de 1908 a los 107 años de edad. Manuela Fernández era a su vez hija de Nicolás Fernández y Gertrudis Gil, hermana de Elena, madre de Fernando. Elena y Gertrudis eran hijas de Diego Gil y Francisca Tineo.

Emilio Rodríguez Demorizi en su obra «Hojas de Servicio del Ejército Dominicano», Volumen I, p. 398 nos da los nombres de los hijos de este matrimonio: Generales Eugenio,

Eloy y Agustín, Nicolás, Candelaria, Ramona y Juana Francisca Valerio Suriel.

Tuvo seis hijos más, dos con María Ignacia Gómez (Trinidad y Zoilo) y cuatro con Eduviges Peña (Rista Aurelia, Evangelista, María Eusebia y otra de nombre desconocido).

De ellos:

1- Eugenio Valerio Suriel (Gengo) casó con Carolina Pichardo. Sin descendencia en matrimonio.

2- Eloy Valerio Suriel casó en Santiago por primera vez con Carmen Alejandrina Liriano el 16 de marzo de 1870, hija de José Liriano y Josefa Núñez (L. 1 Mat., f. 170-171, a. 684, Cant.) Por segunda vez, ya viudo, con Manuela Andújar del Villar, hija de Pedro y Gregoria (L. 2 Mat., f. 224, a. 570, Cat.)

3- Agustín Valerio Suriel casó en Santiago el 9 de octubre de 1871 con Dolores Emilia Tineo hija de Casimiro Tineo y Tomasina de Peña (L. 1 Mat., f. 229-230, a. 1000, Cat.). Hijos: Miguel; Felito, Nina.....

Con Mercedes Salazar tuvo a Fernando Amable Valerio Salazar, que casó en Santiago el 12 de abril de 1913 con Dolores Saleta, hija de Julio Saleta y Baudilia de Moya (L. 1911-13 de Mat., f. 176-177, a. 92, Of. 1ra.).

4- Ramona Valerio Suriel casó con Juan Rosario, natural de Bona. Hijos: Fernando, Guillermo, Nicolás, Chucho.....

5- Juana Francisca Valerio Suriel (Chicha) (1852-2 julio 1944). Casó el 7 de marzo de 1870 en Santiago con Rodolfo Ramón Pichardo y Generosa Román (L. 1, 168, a. 679, Cat.). Hijos: Melania, Daniel, Lucila, Fresolina, Agustín, Dolores, Rodolfo (Fofín), Nidia, Arcadio (Caco), Juan, Eleazar (Chelo) y Guarionex (Guaro) Pichardo Valerio.

6- Trinidad Valerio Gómez (1845-9 enero 1918), muestra tatarabuela, casó en Santiago el 6 de febrero de 1867 con Domingo Miguel Pichardo Román (1839-23 agosto 1926) (L. 1 Mat., f. 60, a. 213, Cat.) Domingo Miguel era hermano de Rodolfo, esposo de Juana Francisca. Hijos: Dolores, Hipólito, Angélica, Domingo Daniel, Juan Aníbal, Santiago, Germán, Trinidad y Lérido.

7- Zoilo Valerio Gómez casó en Monte Cristi el 28 de octubre de 1882 con Luisa Rodríguez, hija natural de Teresa Rodríguez (L. 1 Mat., f. 4, a. 4, Parroquia de San Fernando).

8- Rista Aurelia Valerio Peña dejó descendencia con Facundo Beltré (Micaela, Ramona, Florencio Antonio y Luisa Valerio) y Benigno Corona (Raúl Corona Valerio). Su hija Micaela fue madre del guitarrista Carlos Nicanor Valerio (Piro).

9- Evangelista Valerio Peña procreó a Vijo, Negro y Mercedes Valerio.